

Nidification du Grand Cormoran *Phalacrocorax carbo* dans le département de l'Yonne

Thomas BARRAL

Ligue de protection des Oiseaux Yonne. 10 rue de la Tour d'Auvergne - 89000 Auxerre

Jean-Paul LEAU

Nids de Grands Cormorans sur un radeau à sternes. St-Julien du Sault - Printemps 2004

L'arrivée du Grand Cormoran dans le département de l'Yonne remonte au début des années 1980. Les nombreux plans d'eau et gravières ont favorisé la présence de ces oiseaux. Dès les années 1990-1995 la population hivernale avoisine plus de 800 individus.

Le site de Galfer, la Maladrerie, sur la commune de Saint Julien du Sault, entre Joigny et Sens, abrite un dortoir important avec 200 oiseaux environ. Ce dortoir a perdu de son importance dès que les mesures de régulation par tir ont été mises en place. On a assisté alors à un éclatement des dortoirs, plus nombreux et moins denses et à un éparpillement de la population sur tout le département.

Sur le site de la Maladrerie, l'exploitation du sable et des granulats a laissé la place à quatre plans d'eau d'une surface totale de plus de 100 ha. Sur l'un d'eux, en 1995, la LPO Yonne installait deux îlots artificiels de 8m² chacun pour favoriser la nidification des Sternes Pierregarins *Sterna hirundo*. Suivant les années six à huit couples se reproduisaient sur les deux radeaux, placé l'un près de l'autre à 25 mètres des berges. Rapidement, les cormorans ont utilisé les radeaux pendant la mauvaise saison en l'absence des Sternes.



Jean-Paul LEAU

Au printemps 2003, un couple de cormorans a construit un nid sur un saule de la berge à une hauteur de 10 à 12 mètres et a mené à bien une nichée de trois poussins.

En avril 2004, c'est sur un des radeaux que les cormorans ont édifié leur nid. De la couaison jusqu'à l'émancipation, ce couple était fréquemment accompagné de trois ou quatre congénères, - immatures ou adultes. On pouvait voir parfois jusqu'à dix parfois jusqu'à douze individus sur le radeau.

Les sternes évincées, se sont reproduites sur le second radeau et harcelaient sans cesse par des vols et des cris les cormorans qui se posaient sur leur territoire. Les quatre couples de Sternes ont élevé sept poussins, alors que de son côté, le couple de cormorans élevait quatre jeunes.

En avril 2005, ce sont sept couples de cormorans qui se sont installés sur les deux radeaux profitant de l'arrivée tardive des sternes. Celles-ci se sont retirées sur un autre plan d'eau distant de 400 mètres.

Après une phase de colonisation, le Grand Cormoran est devenu sédentaire dans le département de l'Yonne.